
Образовательный минимум 

 

 

Словообразование.    

Способы образования слов.  

Сложные слова. 

Морфемный и словообразовательный разбор. 

 

 
Термин (понятие) Определение 

1. Имя 

существительное. 

 

Часть речи, которая обозначает предмет и отвечает на вопросы кто? что? 

Имена существительные относятся либо к мужскому, либо к женскому, либо 

к среднему роду; являются собственными или нарицательными; 

одушевлёнными или неодушевлёнными. В предложении имена 

существительные чаще всего бывают подлежащими, дополнениями и 

обстоятельствами, но выступают и в роли сказуемого и определения. 

Разносклоняемые 

имена 

существительные. 

Десять существительных среднего рода на –мя (бремя, стремя, время, 

вымя, знамя, имя, пламя, племя, семя, темя) и существительное мужского 

рода путь в родительном, дательном и предложном падежах единственного 

числа имеют окончания существительных 3-го склонения –и: к знамени, нет 

времени, в пути; в творительном падеже принимают окончания 

существительных 2-го склонения –ем(-ём): теменем, путём. 

У разносклоняемых имён существительных в родительном, дательном, 

творительном и предложном падежах единственного числа и во всех формах 

множественного числа к корню прибавляется суффикс –ен- (-ён-). 

В словах семя, стремя в родительном падеже множественного числа к 

корню прибавляется суффикс –ян: семян. 

. Несклоняемые 

имена 

существительные. 

 

Имеют для всех падежей одну и ту же форму слова: имена существительные 

иноязычного происхождения – собственные и нарицательные – с конечными 

гласными –о, -е, -и, -у, -ю и с конечным ударным –а (меню, Баку, Дюма); 

иноязычные существительные, обозначающие лиц женского пола и 

оканчивающиеся на согласный (Войнич, мисс); русские и украинские 

фамилии на –о и –их (-ых) (Шевченко); сложносокращённые слова, 

оканчивающиеся на гласный (СМИ, самбо).  

.Имена 

существительные 

общего рода. 

Имена существительные с окончанием –а (-я), обозначающие качества 

людей, относятся к мужскому роду, если обозначают лиц мужского пола, или  

женскому роду, если обозначают лиц женского пола: такая забияка Клава, 

такой забияка Тимур. 

. Не с 

существительными. 

Пишется слитно, если слово не употребляется без не и если может быть 

заменено синонимом без не или близким по значению выражением: неряха, 

неправда (ложь). 

Пишется раздельно, если является словом-отрицанием (отрицательной 

частицей): не корова, не машина. В предложении с отрицательной частицей 

часто есть противопоставление с союзом а: не правда, а ложь. 
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.Главные члены 

предложения. 

Подлежащее 

Подлежащее главный член предложения, называющий то, о чём 

говорится в предложении. Подлежащее отвечает на вопросы 

именительного падежа кто? что? 

Главные члены 

предложения. 

Сказуемое 

Сказуемое – это главный член предложения, который обозначает 

действие, состояние или признак предмета, названного подлежащим. 

. Простое глагольное 

сказуемое 

Выражается глаголом в одном из наклонений. 

.Составное глагольное 

сказуемое 

Состоит из двух элементов: из вспомогательного глагола и 

примыкающей к нему неопределённой формы глагола. 

 Составное именное 

сказуемое 

Состоит из двух элементов: глагола-связки и именной части (имя 

существительное, имя прилагательное, причастие, имя числительное, 

местоимение, наречие). 

  

Вопрос Ответ 

1. Какие члены 

предложения 

называются 

второстепенными 

Второстепенными членами предложения называются все члены 

предложения, кроме подлежащего и сказуемого. К ним относятся 

дополнения, определения и обстоятельства. 

2. Что такое  

дополнение 

Дополнение – второстепенный член предложения, который 

обозначает предмет, поясняет сказуемое или другой член 

предложения и отвечает на вопросы косвенных  падежей. 

3. Виды дополнений Дополнения бывают прямые и косвенные. Прямые дополнения 

относятся к переходным глаголам и обозначают  предмет, на 

который непосредственно распространяется действие. Прямое 

дополнение выражается именем существительным в винительном 

падеже без предлога либо в родительном падеже без предлога при  

отрицании. Остальные дополнения – косвенные. 

4.  Что такое 

определение 

Определение – второстепенный член предложения, обозначающий 

качества, свойства и признаки предметов и явлений. 

5. Виды определений  Согласованными называются определения, связанные с 

определяемым словом посредством согласования. 

Несогласованными  называются определения, связанные с 

определяемым словом посредством управления или  примыкания. 

6. Что такое  

приложение 

Приложение - это определение, выраженное именем 

существительным, согласованным с определяемым словом в 

падеже. 

7. Что такое 

обстоятельство 

Обстоятельство – второстепенный член предложения, 

обозначающий различные обстоятельства, при которых происходит 

действие,  и отвечающий на вопросы о месте, времени, причине, 

цели, образе действия.  
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1. Фонетика, графика, орфография. 

1.Орфограмма- такое написание в слове, которое соответствует определённому орфографическому правилу. 

2.Безударная гласная в корне слова проверяется ударной гласной в том же корне. Леса-лес, дома-дом. 

3.Морфемы-части слова: окончание, корень, приставка, суффикс. 

4.Родственные слова –слова, которые имеют общий корень и имеют сходство в значении: лес, лесной 

лесник. 

5.Формы одного слова с имеют общий  корень и одно и то же значение, разные окончания, изменяются по 

падежам, склоняются и т.д.: лес, леса, лесе, лесу. 

6.Приставка-это часть слова, она пишется слитно со словом (заехал, ушёл). 

7. Предлог –это самостоятельное служебное слово, которое пишется со словами раздельно  

(с горы, к дому, за мной). 

8.Сложные слова-это слова, в состав которых может входить не один, а два корня (листопад, пылесос, 

змеелов). 

Лексикология. 

1.Лексикология-раздел лингвистики, в котором изучается словарный состав языка.  

2.Толковые словари- словари, служащие для объяснения значений слов (словарь В. И. Даля). 

3.0-ё после шипящих в корне слова.  

Под ударением пишется ё, кроме слов –исключений (крыжовник, шов, шорох, капюшон и в словах, 

пришедших из других языков: шорты, мажор, шоу  и др.), в безударной позиции пишется о. 

4.Однозначные и многозначные слова.  

Однозначные слова имеют одно лексическое значени : город, стол. Многозначные слова имеют несколько 

лексических значений: ключ родниковый, ключ дверной, кисть руки и кисть винограда. 

5. Синонимы-слова одной и той же части речи, которые звучат по-разному, а имеют одно лексическое 

значение: глаза-очи, бежать-нестись, красный-алый, войско-рать. 

6. Антонимы-слова одной и той же части речи с противоположным значением: день-ночь, война-мир, 

добрый-злой, близко-далеко. 

7.Омонимы-слова одной и той же части речи, одинаковы по звучанию и написанию, но разные по 

лексическому значению: тур-дикий бык, тур-часть какого-либо состязания, коса из волос, песчаная коса. 

8. Паронимы-однокоренные, сходные по звучанию и написанию, но разные по значению: заводная игрушка, 

заводская проходная, конский волос-конный завод. 

 



 

 

 


